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■■ Студенты■не■боятся■экс-
периментировать.

Бакалавр-третьекурсник■
Денис■ Долгов, обучающийся 
по профилю «Электропривод 
и автоматика»,  - местная зна-
менитость. В январе 2023-го на 
встрече студентов с Владими-
ром■Путиным■он рассказал пре-
зиденту о российско-белорусском 
«летнем университете» и о том, 
что нечто похожее можно сделать 
и в инженерной сфере.

- летний университет - это ско-
рее про дружбу и  творчество, 
а зимний - про науку, - вспоми-
нает Денис.

так, в 2023-м псков принял 
«зимний университет инженер-
ных школ союзного государства». 
пятьдесят белорусов приехали 
к нам, и столько же псковичей 

отправились в минск, в бнту.
- очень интересный получил-

ся опыт: работали в смешанных 
 командах. представляли свои 
проекты. мы заняли третье место: 
придумали робота-манипулятора, 
который используют на производ-
стве при сор тировке, - рассказал 
Денис.

В 2024-м «зимний универси-
тет» снова должен пройти в пско-
ве.

Четверокурсник Дмитрий ко-
стылев тоже ездил в минск, 
участвовал в другом российско-
белорусском мероприятии - «мо-
сты дружбы»:

- у нас было два проекта: один - 
о популяризации инженерной 
профессии, другой - об улучше-
нии окружающей среды. пусть  
и не победили, но все понрави-
лось.

■■ В■вузе■зрят■в■корень:■вклады-
вать■знания■в■ребят■начинают■еще■
со■школы.

при поддержке университета с 2019 
года в пскове реализуют проект «кикоин-
ских» классов - аналог «курчатовских». 
исаак кикоин - знаменитый физик, кото-
рый как раз входил в команду курчатова.

отличие в том, что в пскове программа 
ориентирована на обычного школьника, 
начиная с пятого класса, а не на более 
продвинутых в физике и точных науках 
ребят, как в «курчатовских».

стартовал проект у пятиклашек 
в псковской школе №  1, которую когда-
то окончил исаак кикоин. сейчас ребята 
уже оканчивают девятый. первый вы-
пуск - в 2026-м.

идея приглянулась и белорусам. В про-
грамму включились две школы: в полоц-
кой гимназии № 2 - это два класса по 26 
человек, а в первой школе города бара-
новичи - один класс, три дцать человек.

- Это не та история, где нужно быть 
быстрее, выше, сильнее. Хотим просто 
дать чуть больше, чем учат в обычных 
классах, - говорит■руководитель■при-
емной■комиссии■Псковского■госуни-
верситета■Дмитрий■Лобарев.

занятия после уроков. Выбор предме-
тов зависит от школы. В пскове остано-
вились на физике, географии, биологии. 
есть еще 3D-моделирование, програм-
мирование.

например, в пятом классе школьников 
знакомят с богатством мира минералов, 
а еще с возникновением Вселенной.  
ребята в рамках этого модуля посещают 
планетарий, на допуроках по геогра-
фии узнают этапы эволюции зем- 
ли, а на биологии  - как зародилась 
жизнь. 

В полоцке больше ориентированы на 
физику. у них это подготовка к обуче-
нию в седьмом, профильном классе. 
В барановичах программа включает 
много уроков по географии, биологии, 
астрономии.

- поинтересовался у завуча псков-
ской школы, и оказалось, что 
у восьмиклассников-кикоинцев на два-
дцать процентов качество образования 
(количество учеников, которые учатся 
на четыре и пять) выше, чем в парал-
лелях. у них нет страха перед прибора-
ми, нет боязни совершить ошибку. Это 
очень важно с точки зрения психоло-
гии. например, работу с микроскопом 
дети выполнили за пятнадцать минут 
вместо 45. сами настроили, провели 
исследование, получили результаты 
и зарисовали их. так еще и сверх основ-
ного дополнительные задания по своему 
желанию сделали, - сообщает один из 
создателей «кикоинских» классов, кан-
дидат■физико-математических■наук■
Михаил■Яников.

по его словам, их выпускники не обя-
зательно пойдут в вуз, может, и в кол-
ледж. зато у них будут нужные компе-
тенции, которые помогут им в жизни.

■■ Ректор■ ПсковГУ■ Наталья■
Ильина -■о■том,■как■удалось■за-
пустить■с■сябрами■множество■
интересных■проектов.

- Давно началось ваше сотруд-
ничество?

- В 2021 году под эгидой министер-
ства науки и высшего образования 
рФ псковский государственный уни-
верситет предложил отдельную ем-
кую программу того, как можно уси-
лить взаимодействие с беларусью.

первым большим проектом стал 
«летний университет», когда около 
восьмисот студентов из беларуси 
приехали в российские вузы. опе-
ратором этой программы был псков-
гу. оказалось, что белорусские сту-
денты не знают об образовательном 
и научном потенциале наших вузов. 
они не были знакомы с многочислен-
ными проектами в сфере молодеж-
ной политики. «летний университет» 
показал, что высшее образование 
в нашей стране находится на высо-
ком уровне. оно сочетает в себе луч-
шее из советской школы с новыми 
трендами и технологиями.

- Как действовали, чтобы нала-
дить международное сотрудни-
чество?

- разделили целевые группы. есть 
университет как организация, и с ней 
надо работать по одному формату. 
есть студенчество, и с ними надо со-
трудничать по-другому. есть профес-
сура - и это третья история. кроме 
того, у каждого института в россии 
и беларуси есть индустриальные 
парт неры - с ними тоже надо рабо-
тать под те технологические задачи, 
которые решает сегодня универси-
тет. 

В результате мы поняли, что псков-
ский университет может стать опе-
ратором академического взаимо-
действия вузов беларуси и россии. 
и псковгу, создав консорциум из 
самых крупных университетов во 
всех белорусских регионах, реали-
зует с ними различные инициати-
вы. Это и диссертационный совет по 
биоэкологии и экологии, и образова-
тельные программы, и молодежные 
форумы, и спартакиады.

 Это и проект, который родился 
вместе с бнту, - «передовая инже-

нерная школа союзного государства 
гибридных технологий в станкострое-
нии». причем здесь мы говорим уже 
не только об обучении кадров, но 
и о разработке новых технологий, вы-
ходе на реальные отрасли экономи-
ки, создании российско-белорусских 
предприятий.

- В Союзном государстве долж-
ны создать единую стратегию по 
молодежной политике. Чем тут 
можете помочь?

- у нас уже есть российско-бело-
русский медиахолдинг «Вектор», 
когда студенческие медиа учатся 
работать в  информационном со-
обществе, реагировать на вбросы. 

Второй проект по патриотическому 
воспитанию касается восьмидеся-
тилетия освобождения беларуси от 
немецко-фашистских захватчиков. 
проведем большой фестиваль-слет 
с культурной, военно-патриотической 
и спортивной составляющими. прие-
дут российские ребята. они посетят 
несколько знаковых мест беларуси, 
и, конечно же, брест.

- В Союзном государстве раз-
работали 28 программ для раз-
вития и углубления интеграции 
в экономике, политике, военной 
сфере России и Беларуси. Что мо-
жет объединить наши науку и об-
разование?

- Выходим с инициативой - на сред-
ства союзного бюджета предлагаем 
создать «Высшую школу сг». про-
ект, для которого вузовское сообще-
ство готовило бы кадры, специали-
стов, способных создавать новые 
технологии под нужды союзного 
государства.

при этом наши ребята уже пони-
мают, что необходимо для стратегии 
научно-технологического развития 
сг, и предлагают идеи. так, в коопе-
рации с Витебским госуниверситетом 
предлагают создать инклюзивный 
технопарк.

есть целевая аудитория людей 
с ограниченными возможностями, 
но нужно понимать, как их учить, 
какие средства и какая среда нужны 
для них. Эту заявку одобрили. В рам-
ках инициативы пройдет и большой 
съезд вузовского сообщества по ин-
клюзивному образованию в союзном 
государстве.

и зимоЙ, и летом

переДоВики уЧебы опыт ГРыЗЕМ ГРАНИткикоин круЧе,  
Чем биткоин
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Ребята в ПИШ и учатся,  
и осваивают технику.

В «кикоинских» классах точно знают, 
какие у инфузории туфельки.

МоИ УНИВЕРСИтЕты


